

Un argenteus inédit de Jovien frappé à Nicomédie

Autor(en): **Gautier, Georges**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera**

Band (Jahr): **33-37 (1983-1987)**

Heft 138

PDF erstellt am: **27.04.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-171351>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

UN ARGENTEUS INÉDIT DE JOVIEN FRAPPÉ A NICOMÉDIE

Georges Gautier

Dans le catalogue d'une vente publique organisée en avril 1983 par un expert parisien figurait une monnaie d'argent de l'empereur Jovien dont la taille et le poids retinrent notre attention. Nous avons pu étudier cette monnaie dont voici la description:



Av. DN IOVIAN-VS PF AVG

Buste diadémé de trois quarts de face à droite, revêtu de la cuirasse et du paludamentum.

Rv. VOT V MVLTV en quatre lignes dans une couronne; à l'exergue \overline{SMN} . Atelier de Nicomédie.

Poids: 3,13 g Axe: 12 h RIC -

Le poids inhabituel de cet exemplaire dont le type est celui décrit au RIC VIII, p. 485, n° 127 nous indique clairement que nous sommes en présence, non pas d'une «silique réduite», selon la dénomination retenue dans cet ouvrage, mais bien d'une «silique» ou «argenteus» taillé au $\frac{1}{96}$ de livre. Or jusqu'à présent aucun exemplaire de ce type, réintroduit au sein du monnayage lors de la réforme de 294, n'avait été signalé pour Jovien à Nicomédie. A l'inverse, de semblables monnaies aux noms de Constance II, de Constance Galle, de Julien enfin de Valentinien I et de Valens avaient été précédemment décrites¹. On notera en outre qu'un seul argenteus de Jovien figurait de manière certaine dans les ouvrages de référence. Il s'agit d'une monnaie frappée à Arles (RIC VIII, n° 329, 3, 18 g).

L'exemplaire décrit ci-dessus présente donc un intérêt tout particulier car il nous révèle le second argenteus au nom de cet empereur et montre que la frappe de cette espèce monétaire n'est pas interrompue entre les règnes de Julien et de Valentinien I dans l'atelier de Nicomédie. Il confirme en second lieu le caractère somme toute exceptionnel de la pièce d'argent taillée au $\frac{1}{96}$ de livre dans le système en vigueur au milieu du quatrième siècle où elle s'insère entre le miliarense léger et la «silique réduite» qui constitue l'espèce courante. On pourrait enfin estimer, du fait de la taille du droit de cette monnaie de Jovien, que l'on a utilisé un coin d'avvers de solidus pour sa réalisation, bien que la titulature qu'elle porte n'ait pas encore, semble-t-il, été attestée à Nicomédie pour l'or.

¹ Cf. RIC VIII, n° 80-83, p. 478; n° 102a, p. 481 et RIC IX, n° 18 et 19a, b, c, p. 254.